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■破解电动自行车乱象②

岂不闻“飞”来横祸 安危在一“线”之间
电动自行车进楼入户屡禁不止，“飞线充电”隐患重重
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为了能上楼充电
有人打起游击战

5月27日晚，记者在济南市历
下区盛世花城小区看到，虽然小区
公共门厅口用红色纸贴着“大厅禁
止放电动车、自行车”的公告，但依
然有居民对此熟视无睹，将电动车
停放在一楼公共门厅内。

走进19号楼电梯厅，电梯门
一侧墙面上贴有清晰明确的提
示牌“禁止电动车进楼入户”，但
电动车和电瓶“坐电梯”上楼充
电的情形依旧在上演。甚至，还
有居民和物业打起了“游击战”。

“物业天天来查，比之前好点了。
但还是有人不自觉，查了就推下
去，第二天再推上来。”提及此
事，小区居民王先生十分无奈。

这种情况，在济南并非盛世
花城一个小区存在。记者在滨河
国际城小区、历山名郡、德裕家园
等小区走访时发现，小区宣传栏、
门厅、电梯口等多处都张贴了消
防安全提示。不过，有居民似乎并
不在意这个提醒。小区即使有车
棚和充电的地方，有些电动车依
然没有“老老实实”归位，公共门
厅、楼道、地下车库、消防通道……
都成了电动车“停车位”。

在走访过程中，停车棚不
够、缺少充电桩、充电不方便，成
为不少业主把电动车推上楼最
直接的理由。在棋盘小区，虽然
小区内设有停车棚和充电桩，但
却被一些落满灰尘、看上去长期
无人使用的“僵尸车”所占据，停
车空间很有限，致使很多电动车

“有桩难用，无电可充”。

一根“长线”顺窗边
“飞线充电”挺普遍

在许多没有电梯的老旧小
区，电动车如何充电成了困扰居
民的难题。

在天桥区标山南路16号楼，
走在路边就可以看到从窗户“飞”
下来的一根根充电线，有的足有
十几米长。为了防水，居民们也下
足了功夫，给未在使用中的充电
插头穿上了塑料瓶、塑料袋等外
衣。还有小区闲置的信箱和奶箱
等，被居民二次利用，成了这些充
电插座的“藏身之处”。

记者走访济南棋盘小区、科苑
小区等多个小区时发现，“飞线充
电”现象在老小区内普遍存在。

在工人新村南村东区，多栋
单元楼门前都张贴了“注意用电
安全，禁止私拉电线”的告示，但
仍有不少住户对此置若罔闻，将
一根根充电线“穿墙”而出。

记者观察发现，居民使用的充
电线和插头有不少是自制而成。其
中，有一些是老旧插排，经常在室
外日晒雨淋，容易造成绝缘材料老
化，产生漏电短路，增加起火风险。

有的由于距离不够，将多个插排连
接在一起，存在较大安全隐患。

还有不少住户将线缆从楼上
拉到一楼储藏室中，电线交织在空
中，周围密集停放的车辆和花草树
木等都属于易燃物，一旦起火，后
果不堪设想。

“我们也知道不安全，但问题
是，不顺根线下来去哪儿充？把电
瓶拆下来带到楼上更危险。”小区
居民刘先生坦言，“飞线充电”也是
不得已而为之，小区内的电动自行
车较多，而附近的充电桩数量有
限，给电动车充电非常不方便。

管理方说破嘴跑断腿
部分车主仍我行我素

事实上，在将电动车“请下楼”
和“断飞线”的问题上，济南不少小
区在管理上也绞尽了脑汁。

近期，济南有多个小区为电
梯加装“梯控”（电动车智能阻止
系统），当居民推电瓶车进电梯
时，智能梯控报警装置便会发出
语音提示。槐荫区绿地新城社区
还在“黑科技”的基础上设置了一
道“防护门”，一旦有人推电动车
进入电梯，社区工作人员手机小
程序上会实时弹出告警工单，联
合相关部门第一时间现场处置。

虽然有了“科技赋能”，可还是
挡不住个别居民的“铤而走险”。有
居民进电梯时故意遮挡摄像头或
用挡风被遮盖，避免被摄像头准确
识别手中推的电动自行车。这样一
来，电动阻车器就变成了摆设。

新装停车棚、充电桩……在
不少小区也提上了日程。

“消防、派出所、社区和物业
都在全力联手整治，有的居民检
查的时候很配合，工作人员一走，
线又插上了。”济南市历下区和平
新村社区居委会一位工作人员表
示，要想根治电动车违停和不恰
当方式充电，关键在于居民个人
的自觉性。如果屡次不改，他们还
会联合民警、城管等一块上门做
工作。但是，这种管理并非强制性
的，基本上也是束手无策。

对此，济南盛世花城小区物
业工作人员也坦言，电动车上楼
和入户是他们管理小区面临的

“老大难”问题。“我们的工作人员
天天在查，但是总不能24小时守
在单元口。”工作人员解释称，查
到了就清出去，但依然无法完全
杜绝电动车上楼和入户。要想管
理好，还是需要一些强制性手段。

从社区层面来讲，治理电动
车上楼，他们也是“有苦难言”。

“我们只能督促物业尽快安装梯

控、增设充电桩，加大巡逻力度。”
济南市历下区会展中心社区居委
会工作人员称，对于有电动车的
业主，也进行了劝告，但是很难从
根本上杜绝此类问题的发生。而
且，居民充电需求时间段非常集
中，充电设施增加到足以满足居
民需求的数量也并非易事。

记者了解到，济南此前对电
动自行车停放、充电过程中存在
的问题，如何管理、如何处罚都
进行了明确，但在具体的执行过
程中，不少物业工作人员都表
示，目前并没有实际处罚案例，
在日常管理中，大多依靠物业管

理来劝诫，收效甚微。

“飞线充电”隐患多多
若要治理需动真格

“飞线充电”有何隐患？济南
市消防救援支队新闻宣传处处长
吴理江介绍，电线从家中拉出后，
电动车通常是充整夜电，长时间
过载充电会造成电池鼓包变形，
进而发生电气故障，引发火灾。此
外，“飞线”长期在外边磨损，会造
成线路裸露出现漏电情况，如果
遇到下雨天会发生短路。

“如果要预防居民将车推入家
中，首先还是要把充电设施建设完
善，安装标准、安全的充电桩。”吴
理江表示，出现电动自行车上楼充
电的另一个原因是许多小区的配
套设施数量不够，小区内的充电
桩、停车棚达不到居民的需求。

那在治理电动车违停、充电这
一难题时，有没有什么好办法呢？
济南不妨向其他城市借鉴一下。

据了解，在浙江省杭州市，
街道工作人员每天晚上会在辖
区内进行巡逻，对于飞线充电、
在楼道等禁停区域停放电动自
行车并违规充电等行为，工作人
员将暂扣充电器，并张贴通知
书。居民来领取时，要接受安全
教育，并签下遵守电动自行车管
理规定的承诺书。此项措施实行
后，违规充电数量逐渐减少。

5月23日，山东消防发布《关
于开展电动自行车安全隐患集
中夜查行动的公告》，5月下旬至6
月中旬在全省范围内集中组织
开展电动自行车安全隐患夜查
行动，严格整治违规停放充电、
非法改装等突出问题。对电动自
行车“进楼入户”“飞线充电”行
为屡劝不改、屡改屡犯的有关个
人和非法改装等问题，有关部门
将依法从严查处。

电动自行车引发的火灾事故近期高发。根据相关统计，蓄电池热失控导致的事故占比高达44%。导
致蓄电池热失控的原因除了蓄电池本身质量问题以及非法改装之外，另一个重要原因是入户充电、“飞
线充电”等不恰当的充电方式。尽管有前车之鉴，但是仍有很多人未能汲取教训引以为戒。记者走访济南
多个小区后发现，电动自行车进楼入户、“飞线充电”现象仍然普遍存在，隐患重重。

标山南路16号楼外有多根飞线，有人正在为电动自行车充电。

国网商河县供电公司杜文文：

用实际行动诠释责任和担当
通讯员 徐娜 济南报道

在国网商河县供电公司检
修工区，一位身影始终坚定而忙
碌，她就是检修工区的党支部书
记杜文文。她以深入基层、扎根
一线的决心，全面落实党支部书
记的第一责任，用实际行动诠释
着责任和担当。杜文文不仅时刻
铭记着在思想上要具备“领”的
能力，更在行动上成为“干”的表
率，通过身体力行，确保每一项
工作都能落到实处、管得具体、
干得到位。

国网商河县供电公司检修工
区党支部书记杜文文时常来到变
电站、检修现场，与同事面对面交
流，帮助他们解决实际困难。商河
县供电公司检修工区党支部逐渐
成为一个团结、务实、高效的团
队。杜文文注重从基础性、日常性
工作入手，通过不断的探索和实
践，总结出一套行之有效的工作
方法。她坚持“一书记一党课”制
度，通过党课的形式，将党的理论

和政策传达给每一位员工，提高
他们的思想政治觉悟。同时，她还
注重在基层发现和挖掘人才，为
工区培养了一批业务精湛、思想
过硬的优秀青年员工。

在业务方面，杜文文坚持抓
党建从业务出发、抓业务从党建
入手，深化党建与业务融合。她
多次深入技改大修现场，指挥和
参与设备改造、检修工作，确保
各项工作安全保质完成。在她的
带领下，工区成功解决了单母线
无分段、刀闸进线等一线问题
116项，为公司的安全生产和优
质服务做出了重要贡献。

在人才培养方面，杜文文以
育苗为基础，塑造专业能手为目
标。她充分利用老党员、老同志的
经验优势，发挥“传、帮、带”作用，
带动青年员工快速成长。她鼓励
青年员工积极参与技术攻关、创
新实践等活动，提高他们的业务
能力和综合素质。在她的悉心指
导下，一批批青年员工逐渐崭露
头角，成为公司的中坚力量。工人新村南村东区，居民从楼上私接电线。
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